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Extraits des délibérations, 
Conseil d'Administration du 29 juin 2023 

 

1	 ACCUEIL ET VALIDATION DU CR DU CA DU 17 MARS 2023	
Les Administrateurs valident le compte rendu du CA du 17 mars 2023.	

2	 VIE ASSOCIATIVE, GESTION DE L’ASSOCIATION	

2.1	 Accueil des nouveaux Administrateurs	
Le CA décide que l’intégration des nouveaux arrivants se fera dans un premier temps au rythme des rencontres de terrain et 
de la commission prospective de cet automne. L’équipe technique se tient à disposition pour aller plus avant s’il y a des 
questions.	

2.2	 Composition de l'équipe technique	
Le CA prend acte de ces organisations de l’équipe technique et mandate le Directeur et le Président pour la mise en œuvre.	

2.3	 Budget prévisionnel 2023 et éléments nouveaux et notables	
Le CA prend connaissance de la liste des actions inscrites au budget prévisionnel et des projets potentiels, et autorise le 
Président et l’équipe technique à engager les programmes et les demandes de financements afférentes. En ce qui concerne le 
festival, le CA décide de se positionner sur l'hypothèse haute (environ 44 K€ de dépenses dont 8 000 € d’autofinancement 
sur les fonds FAI), avec la plus grande rigueur budgétaire possible et la mobilisation de crédits privés externes.	

2.4	 Renouvellement du Bureau	
Une fois les candidatures exposées et en l’absence de nouvelles propositions, le CA a procédé au vote sur cette base. À 
l’unanimité des membres présents et représentés, la composition du Bureau est donc la suivante :	

- Denis REBREYEND, Président,	

- Pierre NICOLAS, Vice-Président,	

- Arnaud CHATTARD, Vice-Président,	

- Roland BOUVIER Vice-Président,	

- Guy DURAND Vice-Président,	

- Florent SALVI, Trésorier,	

- René JACQUIN, Secrétaire.	

2.5	 Calendrier des rencontres et Journée des Alpagistes 2023	
2.5.1	 Visite du Président du Conseil Départemental le 6 juillet au Col du Coq	

Le CA se mobilisera pour cette journée, l’équipe technique se chargera de faire le lien avec le protocole et de relayer 
l’information auprès du CA.	

2.5.2	 Journée des Alpagistes	
Le CA valide la proposition de lieu, sur l’alpage du Crêt du Poulet, et de programme.	

2.5.3	 Proposition d’un temps de travail spécifique avec les nouveaux administrateurs de la FAI	
Le CA retient la proposition du parcours d’intégration comprenant les temps terrain de cet été et la commission prospective 
de l’automne 2023.	
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2.5.4	 Commission prospective centrée sur le métier de berger	
Le CA confirme la thématique du travail en alpage et l’organisation de cette commission.	

2.5.5	 Commission « patrimoine culture tourisme »	
Le CA valide le principe de l’organisation de la commission dans le cadre du festival et de la mandater pour approfondir la 
relation aux territoires porteurs d’enjeux touristiques, et en particulier les Espaces Valléens.	

3	 SERVICES AUX ADHÉRENTS, PERSPECTIVES ET PROJETS	

3.1	 Assurance gros risque en alpage 2023	
Le CA prend acte des propositions recueillies et propose d’approfondir puis de faire circuler les infos de l’offre Abeille que va 
transmettre Pierre NICOLAS.	

3.2	 Perspectives d’organisation d’achats groupés 2024	
Le CA valide la proposition d’achat groupé dédié aux conditions de sécurité des héliportages groupés.	

3.3	 Actualités de début de saison	
Le CA propose de rédiger un courrier du Président afin de faire connaître les difficultés rencontrées dans la conduite des 
activités pastorales en contexte de prédation du loup.	

4	 QUESTIONS DIVERSES	
Néant.	
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Compte rendu 
Conseil d'Administration du 29 juin 2023 

à l’INRAE Grenoble 

1 ACCUEIL ET VALIDATION DU CR DU CA DU 17 MARS 2023 
• Accueil des participants 

Denis REBREYEND accueille les participants, et remercie l’INRAE pour son accueil et la mise à disposition de la salle. 
Il donne la lecture des pouvoirs et des excusés. Il propose un tour de table pour que les nouveaux administrateurs 
commencent à faire connaissance. 
Denis REBREYEND rappelle la force de la FAI qui est de rassembler des participants aux origines et trajectoires très 
différentes. Il remercie les participants de leur engagement dans ce Conseil d’Administration. 

• Validation du CR du CA de la FAI du 17 mars 2023 

Le Président de séance demande aux participants s’ils ont reçu le CR du CA du 17/03 et s’ils ont des remarques à son propos. 
 
Les Administrateurs valident le compte rendu du CA du 17 mars 2023. 

2 VIE ASSOCIATIVE, GESTION DE L’ASSOCIATION 

2.1 Accueil des nouveaux Administrateurs 
Présentation des adhérents. 
Proposition d’une démarche d’intégration dans l’année 2023 et calendrier : Journée des alpagistes sur le terrain et visite 
du Pdt du CDI au Col du Coq, ainsi que la commission prospective. 
 
Le CA décide que l’intégration des nouveaux arrivants se fera dans un premier temps au rythme des rencontres de terrain et de la 
commission prospective de cet automne. L’équipe technique se tient à disposition pour aller plus avant s’il y a des questions. 

2.2 Composition de l'équipe technique 
Rapporteur : Bruno CARAGUEL 

Bruno CARAGUEL fait état de la composition de l’équipe technique. 
Les temps de travaux ont été réduits ou organisés pour certaines personnes de la manière suivante : 
- Réduction du temps de travail pour Alice GUYOT, de 100% à 86% depuis le 1er mai 2023. 
- Julien VILMANT est en congé sans solde du 19 juin au 29 septembre et a demandé une réduction de son temps de travail 

à 86% à compter du 1er novembre 2023. 
- Hermann DODIER va déstocker des congés à compter du 1er juin à hauteur d’environ un jour par semaine, il reste à 

temps plein. 
- Céline BARRERE a engagé son temps partiel à 86% depuis le 1er avril 2023. 
- Christophe MOULIN est à temps partiel de 80% sur le premier trimestre de chaque année, soit 95% annuel. 
 
Le CA prend acte de ces organisations de l’équipe technique et mandate le Directeur et le Président pour la mise en œuvre. 
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2.3 Budget prévisionnel 2023 et éléments nouveaux et notables 
Rapporteurs : Florent SALVI, Véronique BORDEL, Bruno CARAGUEL 
Annexes : Charges et Produits 2023 prévisionnels 

Les charges prévisionnelles tiennent compte des prévisions de temps de travail de l’équipe précédemment évoquées. 
 
Bruno CARAGUEL donne lecture et commente les produits prévisionnels 2023. 
 
Projets particuliers méritant l’attention du CA 
Rapporteur : Bruno CARAGUEL 

Bruno CARAGUEL présente de manière approfondie les nouveaux projets notables, ou avec incidence nouvelle sur le 
budget prévisionnel, informations ou décisions relevant du CA : 

• Mon expérience avec les chiens de protection n’a pas de financements en 2023 à ce jour 

==> en l’absence de moyens pour mener à bien cette mission que le CA juge stratégique, le CA propose de ne pas donner 
suite et de ne pas engager d’accueil des appels des randonneurs/usagers. Un message à ce propos est à travailler avec le 
Réseau, pour le moment en attente des dernières réponses des financeurs. 

• Diagnostics vulnérabilité en contexte de prédation, en particulier pour le territoire de SMVIC (17K€), GAM et BIC 
(2 x 3K€) 

==> Le CA acte cette demande et mandate le Pdt et l’équipe technique pour prendre contact à ce propos avec la DDT – 
DREAL. 

• Point inter EV, et organisation d’une commission « patrimoine culture tourisme » 

Un échange est en cours avec un montant de 18 K€ sur 2023, qui nous a permis de rencontrer les territoires EV d’Isère, de 
partager avec eux des constats et de les restituer au commissariat de Massif, aux autres SP du Massif, à AuRA Tourisme et 
au Service Montagne du Département de l’Isère. L’une des perspectives, au-delà de ces premiers contacts, serait de 
préparer une participation des Espaces Valléens au festival (format à définir) et de répondre, avec les autres Services 
pastoraux, à un appel à projet que le massif va ouvrir. Les réponses seront plus précises après le 11 juillet, date du Groupe 
de travail Agriculture des Alpes et des réunions d’organisation qui vont suivre. Ce sujet pourrait être repris par la 
commission « patrimoine culture tourisme ». Le mercredi 11/10 après-midi, avant l’inauguration de « Alpins 7000 ans 
d’histoire » serait opportune. 
==> Le CA prend acte de cette démarche auprès des territoires porteurs de stratégies touristiques et activités de pleine 
nature et de leurs réactions favorables, mandate l’équipe technique pour poursuivre ces explorations. 

• Engagement d’un appel à projet relatif à la préservation des zones humides faisant suite au précédent, en lien 
avec le CEN Isère et le Crédit Mutuel (Mécénat), pour 2024 

Il s’inscrit dans la continuité des travaux effectués avec le CEN. Les premiers résultats seront présentés à l’occasion de la 
journée des alpagistes en aout 2023 au Crêt du Poulet. 

• Opportunité d’un PPT sur le territoire de la SMVIC 

A la suite des échanges engagés dans le cadre des prédations sur ce secteur et des travaux d’analyse des faits de prédation 
plutôt dans les noyeraies, il semblerait opportun de prévoir un schéma d’intervention pastoral à cette échelle. Le PPT 
serait la meilleure solution, le Pdt de la CC en a été prévenu et il est en attente de précisions à ce propos. 

• Facturation des MAEC sur les petits engagements 

Un forfait de 750€ est demandé par MAEC. La rédaction des cahiers des charges et des plans de gestion mobilise l’équipe 
2 à 3,5 jours suivant les dossiers et les configurations. La taille de l’unité pastorale importe peu en ce qui concerne le temps 
passé. Il n’y a pas de différence de facturation selon les montants des dossiers MAEC. 

• Le programme Nature 2050 

C’est un programme d’action national porté par CDC Biodiversité et le Fonds Nature 2050. Il vise à renforcer l’adaptation 
des territoires au changement climatique ainsi qu’à préserver et restaurer leur biodiversité par la mise en œuvre de 
solutions fondées sur la nature, à horizon 2050. Il constitue ainsi un outil innovant de financement de la transition 
écologique des territoires et s’inscrit dans une logique de mobilisation collective. Le programme Nature 2050 a pour 
objectif de promouvoir, co-financer et pérenniser jusqu’en 2050 des solutions fondées sur la nature qui contribuent à : 
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- Préserver et restaurer la biodiversité 
- Atténuer les changements climatiques 
- Adapter les territoires aux changements climatiques 

Nous pouvons être concernés par les milieux Zones humides, Transitions agricole et forestière, Continuités écologiques, 
voir Biodiversité en ville. Ces crédits peuvent permettre de démultiplier nos actions en permettant de nouveaux 
investissements à des fins de gestion des milieux (humides et autres) et activités pastorales. Les conditions d’attribution 
et de suivi restent à voir. 
==> Le CA prend acte de ces contacts prospectifs qui sont à surveiller. 

• PASTOREG 

Opportunité de montage d’un fonds d’investissement dédié à la résilience des systèmes pastoraux aux changements 
climatiques France Maroc Tunisie. Une réunion est prévue en octobre à Grenoble avec les financeurs potentiels. 
==> Le CA prend acte de ces contacts prospectifs qui sont à surveiller. 

• Festival Pastoralismes & grands Espaces, édition 2023 

Lors de la réunion de la commission prospective dédiée au festival du 2 février 2023, il a été convenu de l’’engager et de 
maîtriser les dépenses avec la plus grande rigueur. 
 
En lien étroit avec l’Association OTTEUR, le festival est programmé pour les 12-15 octobre pour l’édition 2023, le 
programme intègre les projections au cinéma Le Club et des animations place Victor Hugo. Des partenariats sont en cours 
de montage sur la ville, notamment avec la librairie Arthaud, la revue l’Alpe … et le Musée Dauphinois. 
 
Un visuel est arrêté, le label et logo de la Transhumance comme élément du Patrimoine Immatériel de l’Humanité (PCI) 
est en cours d’acquisition auprès du CORAM gestionnaire de l’emblème. 
 
Ce dernier inaugure son exposition “Alpins, 7000 ans d’histoire” mercredi 
11/10 et souhaite le relier au festival. Les temps de clôture et palmarès 
pourront se faire au Musée. 
 
Les relations avec les habitants, via la Maison de la Montagne, sont en 
cours d’organisation, avec une participation dans le cadre des projections. 
 
La relation avec la descente des Alpages est en cours de travail. Une 
rencontre, à l’initiative du Département, qui n'a pu être tenue au 
printemps, va l’être d'ici septembre. Des diffusions de film(s) et de clips 
pourraient être organisées rue de Strasbourg en lien avec la descente, le 
passage du troupeau de vache place VH est également évoqué. 
 
Sur la question budgétaire, les retours des collectivités sont partiels, et 
ceci rend toujours très difficile l’organisation du festival à 4 mois de 
l’édition. 
 
Le prévisionnel analytique de l’édition 2023 est travaillé sur la base de 3 
hypothèses de dépenses : 

• Basse (33k€), 
• Moyenne (38K€), 
• Haute (44K€). 

 
Le temps de travail de la FAI, constant dans les 3 hypothèses, est évalué à 59 jours de travail, soit 20 755 €. 
 
Dans le BP de la FAI présenté ce jour, la dépense est de 38 K€ de budget avec 16 000 € d’AF, elle est de 8 000 € dans 
cette maquette budgétaire plus approfondie. 
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Les 2 graphes ci-après présentent la structure du budget en montant et en taux dans les 3 hypothèses : 
 

 
Le CA prend connaissance de la liste des actions inscrites au budget prévisionnel et des projets potentiels, et autorise le Président et 
l’équipe technique à engager les programmes et les demandes de financements afférentes. En ce qui concerne le festival, le CA décide de 
se positionner sur l'hypothèse haute (environ 44 K€ de dépenses dont 8 000 € d’autofinancement sur les fonds FAI), avec la plus grande 
rigueur budgétaire possible et la mobilisation de crédits privés externes. 

2.4 Renouvellement du Bureau 
Rapporteurs : Denis REBREYEND et René JACQUIN 

Suite au renouvellement du 2ème tiers du Collège des membres élus du CA lors de l’AG du 7 avril, il convient de renouveler 
le Bureau de l’association. 
 
Composition du Collège des membres élus du CA depuis l’AG du 7 avril : 
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Il reste 5 places au CA à ce jour. Prévoir les arrivées des intercos, et de se dire si nous devrons proposer une réélection du 
Bureau à cette issue ou non. Les statuts de la FAI ne mentionnent pas d’obligation en la matière. 
 
Le Président organise un tour de table et fait état des candidatures et de ses propositions : 
- Denis REBREYEND renouvelle sa candidature 
- Arnaud CHATTARD, en qualité de VP, du fait du poids croissant des activités de multiusage dans les actions et enjeux 

de la FAI, et la vision d’élu qu’il apporte à la fois communale et intercommunale 
- Pierre NICOLAS renouvelle sa candidature au poste de Vice-Président, avec son regard de Pdt de GP bovin 
- Florent SALVI renouvelle sa candidature au poste de Trésorier 
- Roland BOUVIER est proposé pour son regard d’éleveur ovin et son rapport à la valorisation de la viande ovine 
- Guy DURAND qui a par ailleurs proposé ses services, avec sa lecture territoriale. Secrétaire ? 
 
Ayant fait l’inventaire des candidatures et des propositions d’affectation, les candidatures au Bureau sont les suivantes : 
• Denis REBREYEND, Président 
• Pierre NICOLAS, Vice-Président 
• Arnaud CHATTARD, Vice-Président 
• Roland BOUVIER, Vice-Président 
• Guy DURAND, Vice-Président 
• Florent SALVI, Trésorier 
• René JACQUIN, Secrétaire 
 
Une fois les candidatures exposées et en l’absence de nouvelles propositions, le CA a procédé au vote sur cette base. À l’unanimité des 
membres présents et représentés, la composition du Bureau est donc la suivante : 
- Denis REBREYEND, Président, 
- Pierre NICOLAS, Vice-Président, 
- Arnaud CHATTARD, Vice-Président, 
- Roland BOUVIER Vice-Président, 
- Guy DURAND Vice-Président, 
- Florent SALVI, Trésorier, 
- René JACQUIN, Secrétaire. 
 

2.5 Calendrier des rencontres et Journée des Alpagistes 2023 
Rapporteurs : Denis REBREYEND et Christophe MOULIN 

 

2.5.1 Visite du Président du Conseil Départemental le 6 juillet au Col du Coq 
Rapporteurs : Denis REBREYEND et Bruno CARAGUEL 

Le Pdt du CDI viendra inaugurer le logement d’urgence installé cet été sur l’alpage ovin du Col du Coq (en ENS et RN). Ce 
sera l’occasion d’échanges et de perspectives et il est proposé que soit officiellement signée la convention pluriannuelle 
de partenariat entre la FAI et le CDI. 
Le Président propose que l’invitation soit relayée aux membres du CA qui auront à s’inscrire dans les meilleurs délais. 
 
Le CA se mobilisera pour cette journée, l’équipe technique se chargera de faire le lien avec le protocole et de relayer l’information auprès 
du CA. 
 

2.5.2 Journée des Alpagistes 
Rapporteurs : Denis REBREYEND et Christophe MOULIN 

Pour la journée des alpagistes, on peut partir sur le Crêt du Poulet, les éleveurs sont d’accord. 
Il nous reste à boucler avec la mairie pour l’autorisation d’accès. 
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Thématiques : 
- Présentation de l’alpage et mode de gestion en parcs 
- Présentation du suivi sanitaire (parc de contention) 
- Problématique de l’accès à l’eau dans chaque parc 
- Réflexion depuis 3 ans avec le CEN/FAI 
- Réalisation des curages en 2023 
- Présentation de la MAEC engagée en 2023 

 
L’équipe technique se chargera de l’envoi de l’invitation 1 mois avant et d’un rappel 1 semaine avant. 
 
Le CA valide la proposition de lieu, sur l’alpage du Crêt du Poulet, et de programme. 
 

2.5.3 Proposition d’un temps de travail spécifique avec les nouveaux administrateurs de la FAI 
Rapporteurs : Denis REBREYEND et Bruno CARAGUEL 

Le CA de la FAI s’ouvre à de nouveaux éleveurs et va compter dans les mois qui viennent de nouveaux adhérents issus des 
intercommunalités. Ce peut être l’opportunité de réaliser une démarche d’accueil. 
Les temps forts de l’été (Col du Coq et Crêt du Poulet) peuvent compter dans ce parcours. 
 
Le CA retient la proposition du parcours d’intégration comprenant les temps terrain de cet été et la commission prospective de 
l’automne 2023. 
 

2.5.4 Commission prospective centrée sur le métier de berger 
Rapporteurs : Denis REBREYEND, Guy DURAND et Bruno CARAGUEL 

Lors du CA de mars 2023, il a été convenu de dédier une Commission prospective au métier de berger. 
En termes d’actualité, depuis cette décision, une négociation paritaire en vue de la création d’un avenant Isérois à la 
convention collective a été demandée par les bergers et ouverte le 23 mai par la DDETS. Par ailleurs, le travail sur les 
logements des salariés engagé en 2019 retrouve des correspondants et devrait voir son terme technique fin 2023. 
René Jacquin insiste sur l’importance de ce temps d’échange direct entre salariés et administrateurs, et même, selon lui, 
s’il n’y a pas d’ordre du jour très formel. 
L’équipe se chargera de faire un sondage pour repérer une date en novembre. 
 
Le CA confirme la thématique du travail en alpage et l’organisation de cette commission. 
 

2.5.5 Commission « patrimoine culture tourisme » 
Rapporteurs : Denis REBREYEND, Arnaud CHATTARD et Bruno CARAGUEL 

Les éléments évoluent très fortement dans les domaines du multiusage, et la demande est pressante. 
Il convient également de mieux travailler et partager les outils en place, voire imaginer leurs suites. 
Le festival pourrait être une opportunité pour ce premier travail Isérois, et à porter dans les espaces de travail des EV dans 
le cadre d’un Inter EV. 
Il s’agit plus précisément de travailler les enjeux de la relation pasto APN, des définitions, et de penser à leurs relais. 
Organiser dans le cadre du festival une réunion de partage des outils existants et des problématiques (état des lieux et des 
projets en cours avec le Réseau ou non, dont la réponse potentielle à l’AaP inter EV). 
Il conviendra d’associer les intercommunalités à cette démarche. 
 
Le CA valide le principe de l’organisation de la commission dans le cadre du festival et de la mandater pour approfondir la relation aux 
territoires porteurs d’enjeux touristiques, et en particulier les Espaces Valléens. 
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3 SERVICES AUX ADHÉRENTS, PERSPECTIVES ET PROJETS 

3.1 Assurance gros risque en alpage 2023 
Rapporteurs : Denis REBREYEND, Pierre NICOLAS et Laurent PLANÇON 

Très difficile à mettre en place du fait des réponses très tardives de GRAA et la FAI n’a pas encore le statut “d’indicateur 
d’affaires”, car la convention n’a pas été adressée (au 15/06). Toutefois les conditions proposées aux GP sont actuellement 
celles où la FAI est indicateur d’affaires. 
De premiers GP sont en train de s’assurer et font la preuve de la nécessité de l’assurance. Nous ne savons pas exactement 
combien étant donné que les GP passent en direct avec les conseillers locaux. 
 
Une demande a également été faite à GRAA (le 15/06) pour préparer la saison 2024 afin que l’on soit mandataire. Cela 
devrait permettre de réduire les coûts pour les GP. Toutefois, des “négociations” devront avoir lieu d’après les retours des 
GP (prise en compte d’un tarif jeune animal, garanties...). On s’y prend tôt pour être prêt l’an prochain. Selon les évolutions, 
il faudra peut-être envisager une réunion assurance à l’automne et une au printemps. 
 
Les délais de réponse de GRAA sont très longs et rendent impossibles les échanges fluides, pas d’amélioration des 
relations en ce début de saison pour la FAI. 
 
Pierre Nicolas a eu des retours, ces derniers jours, de l’assureur Abeille qui propose un tarif de 12€/bête (à vérifier), mais à 
condition d’assurer la totalité des effectifs du GP ou de l’exploitation. L’équipe prendra contact avec Pierre NICOLAS pour 
approfondir. 
Frederic BAFFERT confirme que cet assureur produit des offres intéressantes pour les contextes agro-pastoraux. 
René JACQUIN regrette que l’assureur historique et coopératif des agriculteurs ne se soit pas montré plus réactif et 
attractif. 
 
Le CA prend acte des propositions recueillies et propose d’approfondir puis de faire circuler les infos de l’offre Abeille que va transmettre 
Pierre NICOLAS. 

3.2 Perspectives d’organisation d’achats groupés 2024 
Rapporteurs : Denis REBREYEND et Christophe MOULIN 

o Des big bag d'héliportage sont à renouveler : de nombreuses réformes en cours et une perte de charge en Chartreuse. 
Si l’on veut avoir du matériel aux normes, il convient d’engager les prospections dès cet été 2023 pour une livraison en 
avril 2024. L’équipe évalue les besoins. 

o Traitement de l’eau en alpage : pas vraiment d’avancées techniques. Bien faire la différence entre eau potable et eau 
propre : actuellement sont mis en place des traitements UV et traitements Céramique qui assurent de l’eau propre 
mais pas forcément réputée potable. Il en est de même du dispositif de traitement plus léger avec filtre (petite capacité 
entre 5 et 10 litres). 

 
Le CA valide la proposition d’achat groupé dédié aux conditions de sécurité des héliportages groupés. 

3.3 Actualités de début de saison 
Rapporteurs : Denis REBREYEND, Bruno CARAGUEL, 

• Mise en place de la bergère d’appui 

La bergère d’appui a pris son service le 19 juin avec une première semaine dédiée à la mise en place de son poste et aux 
premiers contacts avec les éleveurs et quelques élus. Elle a été engagée en alpage sur la totalité de la seconde semaine. Le 
planning comprend encore des disponibilités. 

• Point sur le dépôt des dossiers d’améliorations pastorales 

Dossiers 2023 CD38 : tous les dossiers ont été déposés ; les notifications de subventions ont été envoyées à la mi-mai. 
Dossiers 2023 PPT : sur 15 dossiers, 9 à 10 devraient passer en Cosel en juillet, 5 à 6 en octobre. 
La procédure de dépose des dossiers sur la plateforme de la Région, avec partenariat et accompagnement FAI, est 
accessible mais peu intuitive pour les MO. 
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Prochaine programmation 2024 : organisation des réunions/permanences les mercredis de cet été à partir du 5/07. 

• Point sur les dérangements et prédations sur bovins 

Accident de Gresse en Vercors : participation active et bénévole de l’ESAM et indemnisation loup engagée. 
Accident de Valbonnais : jusqu’à 90 bêtes disparues en partie retrouvées sur les 300 de l’alpage, 2 pertes à ce jour et encore 
8 bêtes disparues, une vingtaine très affolée. Les bêtes ont été retrouvées dans les parcs des voisins sur le bas. 

• Point sur le Comité loup de juin 2023 

Denis REBREYEND relate sa présence au Comité loup et fait part de son exaspération du fait des arrivées en retard et 
départs anticipés, et sur le fait que si les chiffres présentés par la DDT montrent des résultats probants sur les données 
chiffrées, ils ne tiennent pas compte du travail que cela génère derrière, de la mobilisation des éleveurs et de leurs voisins, 
et des difficultés inhérentes aux animaux divagants et à la dangerosité des animaux affolés par les passages des loups. Il 
a également fait part de la part des hybrides qui ne devraient pas être comptés dans les effectifs de loups à détruire. 
Également, les propos de la LPO qui considère que 97% de la population est favorable à la présence du Loup. Il souligne la 
présence de parlementaires qui ont repris des éléments d’argumentaires. 
 
Florent SALVI propose que la FAI fasse un courrier qui témoigne du mécontentement de la FAI à ce propos. 
 
Frédéric BAFFERT fait également état de sa présence aux assises du Loup à Chorges, où la question de la place de l’élevage, 
la difficulté au travail ne sont pas entendues. 
 
Denis REBREYEND souhaite que les questions de responsabilités des éleveurs relatives aux chiens, aux charges de bétail 
et aux divagations soient abordées sur le fond. Il questionne également le fonctionnement des instances de concertation. 
 
Le CA propose de rédiger un courrier du Président afin de faire connaître les difficultés rencontrées dans la conduite des activités 
pastorales en contexte de prédation du loup. 

4 QUESTIONS DIVERSES 
En l’absence de questions diverses, l’ordre du jour est épuisé. 
 
Néant. 
 
 
 

! ! ! ! ! 
 
 
 
L’ordre du jour étant épuisé, le président lève la séance à 13:45. 
 
 
 

! ! ! ! ! 
 



Compte Mtt Total

Budget Prévisionnel 2023

CHARGES
47 150Achats D’études Et Prestations De Services

9 360Achats Non Stockés De Fournitures
42 000Achats Groupés

98 510ACHATS

17 600Locations
11 000Entretien Et Réparation

3 500Primes D’assurance
1 700Divers

33 800SERVICES EXTÉRIEURS

10 264Honoraires Et Intermédiaires
2 500Publicite Communication Relations Publiques

21 600Déplacements, Missions Et Réceptions
7 500Frais Postaux Et Telecommunications
1 500Services Bancaires Et Assimilés
2 020Divers

45 384AUTRES SERVICES EXTÉRIEURS

16 000Taxe Sur Les Salaires

16 000IMPOTS, TAXES ET VERSEMENTS ASSIMILÉS

514 433Rémunérations Du Personnel

514 433CHARGES DE PERSONNEL

6 000Dotations Aux Amortissements
20 500Dotations Aux Provisions

26 500DOTATIONS AUX AMORTISSEMENTS ET AUX PROVISIONS

734 627



subventions
autres

produits

montant
total

financement

montant
mobilisable

en 2023

charges
externes

directement
en lien

avec les projets

2023Budget Prévisionnel
Produits

Conventions Pluriannuelles 251 264 91 394 342 658 66 400324 518
Subventions Ponctuelles 124 226 8 000 132 226 25 55078 706
AMO des TP 36 718 36 718 34 718
Appuis Techniques 59 680 59 680 59 680
Prestations de Formation 4 305 4 305 5244 305
Etudes Diagnostics 30 388 30 388 13 167
Prestations Diverses 47 552 47 552 30047 552
Autres Produits 103 000 103 000 1 50097 000

375 490 381 036 756 527 94 274TOTAL GÉNÉRAL 659 646
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Participation au Conseil d’Administration de la FAI
en date du 29 juin 2023 à Grenoble - INRAE

Représenté parNOM Prénom Fonction Structure Droit de VotePrésent Pouvoir Excusé
Fonction

au Bureau FAI

Collège au nombre de 11 minimum et 27 maximumCollège des Membres Actifs (élus)  :  22 Oui Non

ARGOUD Daniel Propriétaire Fonçier ARGOUD Daniel Oui Oui Oui
OUGIER Jean Rémy Maire Cne BESSE EN OISANS Oui Oui Oui 1

CHATTARD Arnaud Maire Cne LAVALDENS Oui Oui Oui 1

PERRIN Gilda Maire Cne SALETTE FALLAVAUX (LA) Oui Oui Oui
BAFFERT Frédéric GAEC LA FERME DU GRAND BOIS Oui Oui Oui 1

PICCA Julien Président GP ALPE DU PIN Oui Oui Oui 1

JADIS Quentin GP ALPETTE DE CHAPAREILLAN Oui Oui Oui 1

SERRE Jean Louis GP BACHILIANNE Oui Oui Oui
MARIE Patrice Adhérent GP CHARBONNIER Oui Oui Oui
PLANÇON Laurent Président GP COL DE L'HOMME Oui Oui Oui 1

BOUVIER Roland Trésorier GP COL DU COQ Oui Oui Oui Membre1

SAUZE Jean Luc GP COMBEAU Oui Oui Oui
REBREYEND Denis Président GP GOBERT Oui Oui Oui Président1

VIAL Jean-Michel Président GP GRESSE BAS DAUPHINE Oui Oui Oui
JACQUIN René Président GP MONT FRAIS Oui Oui Oui Secrétaire1

SALVI Florent Président GP MONT ST MURY Oui Oui Oui Trésorier1

GIROUD Didier Président GP PLEYNET Oui Oui Oui
REBUFFET Nicolas Président GP PRE DE L'ARC Oui Oui Oui
NICOLAS Pierre Président GP SENEPI Oui Oui Oui Vice-Président1

DURAND Guy GP SURE NAVE (LA) Oui Oui Oui 1

MILESI Angélique Adhérente GP VALBONNAIS Oui Oui Oui
CHARRIERE Vincent SARL MOLIERE (LA) Oui Oui Oui 1

Collège au nombre de 11 minimum et 15 maximumCollège des Membres de Droit  :  12 Oui Non

PILLEGAND Guillaume Berger Assoc des Bergères et Bergers des Alpes du Sud et Provence
ABBASP

Oui Oui Oui
DARLET Jean-Claude Président Chambre d'Agriculture de l'Isère Oui Oui Oui
BLONDEAU Flore Chargée de mission

Pastoralisme
Conseil Régional Auvergne Rhône-Alpes Oui Oui Oui

BOSCH FRANCHINO Christine Directrice de la DAT CT Conseil Départemental de l'Isère 2 Patrick PRUDHOMMEPatrick PRUDHOMME Oui Oui Oui
PINEDE Stéphan Directeur DDPP de l’Isère Françoise HUGONFrançoise HUGON Oui Oui Oui
CEREZA Xavier Directeur DDT de l’Isère Bénédicte BERNARDIN Oui Oui Oui
GEROMIN Frédéric Délégué Domaines skiables de France Jean-René HIRIGOYENJean-René HIRIGOYEN Oui Oui Oui 1

BOULON Régine Directrice EPLEFPA COTE ST ANDRE (LA) Oui Oui Oui
SIMIAN Sébastien Président GDS de l’Isère Meghan VANETMeghan VANET Oui Oui Oui 1

NIER Joseph GP SENEPI Oui Oui Oui
COTTE Bruno Directeur des Services

d’Appui du centre Lyon-
INRAE Centre Lyon-Grenoble Auvergne-Rhône-Alpes Emilie CROUZATEmilie CROUZAT Oui Oui Oui

BOUVET Jean-Yves Directeur Office National des Forêts Agence Départementale Bruno ROLLAND Oui Oui Oui
Collège des Membres Consultatifs  :  21 Oui Non

REY Stefany Présidente AAC Oui Oui Oui
ABBA Audrey Présidente ADABEL Oui Oui Oui
GIRARD Didier Président Assoc APAO Oui Oui Oui
BARANI Marie-Pierre Présidente Assoc CEN ISERE - AVENIR Oui Oui Oui
CHARRON Guy Président Assoc Départementale des Communes Forestières de l’Isère Oui Oui Oui
MICHON Bernard Assoc Espace Belledonne Oui Oui Oui
SPIEGELBERGER Thomas Président Assoc Espace Belledonne Oui Oui Oui
CHENAVIER Danielle Présidente Assoc Fédération des Chasseurs de l’Isère Oui Oui Oui
FAVRÉ Christine Co-Présidente Assoc SITADEL Oui Oui Oui
REYMOND  Julien Co-Président Assoc SITADEL Oui Oui Oui
CARAGUEL Bruno Président Association Française de Pastoralisme Oui Oui Oui

Président Association Nationale des Élus de la Montagne Oui Oui Oui
TRAUB Nicolas Directeur Centre Régional de la Propriété Forestière (CRPF) Oui Oui Oui
SUSZYLO Christophe Président Isère Attractivité Oui Oui Oui
DOLCI Patrick Président Maison des Alpages de Besse en Oisans Oui Oui Oui
COGNE  Olivier Directeur MUSÉE DAUPHINOIS Oui Oui Oui
MURGIA Arnaud Président PARC National des Ecrins PNE Oui Oui Oui
LAILY Bruno Chef de service RTM de Grenoble Oui Oui Oui
Anthony MARTIN Directeur départemental SAFER 38 Oui Oui Oui
ESCARON Dominique Président SM Parc Naturel Régional de Chartreuse Oui Oui Oui
ADENOT Jacques Président SM Parc Naturel Régional du Vercors Agnès TREGRETAgnès TREGRET Oui Oui Oui
Membres d'Honneur de l'Association  :  4 Oui Non

Président Association des Maires et Adjoints de l’Isère Oui Oui Oui
PIOLLE Eric Maire Cne GRENOBLE - La Mairie Oui Oui Oui
WAUQUIEZ Laurent Président Conseil Régional Auvergne Rhône-Alpes Oui Oui Oui
BARBIER Jean-Pierre Président CT Conseil Départemental de l'Isère 1 Christophe SUSZYLO Oui Oui Oui
Membres de l'Equipe Technique  :  3 Oui Non

BORDEL Véronique Assoc Fédération des Alpages de l’Isère Oui Oui Oui
CARAGUEL Bruno Assoc Fédération des Alpages de l’Isère Oui Oui Oui
MOULIN Christophe Assoc Fédération des Alpages de l’Isère Oui Oui Oui

Nombre de membres votants :   34          Quorum à 1/3 soit :   12 membres 15Nombre de voix : Quorum atteint


